Un nuevo mapa mundial

MARUJA TARRE

n estos tiempos convulsionados se ha discutido mucho sobre la naturaleza de la guerra en contra del terrorismo: legítima defensa, choque de civilizaciones o lucha en contra del mal.

A pesar de tantas teorías o justificaciones ante los combates en Afganistán y frente a las acciones mundiales en contra del terrorismo, puede ser aún muy pronto para poder calificar la naturaleza de este enfrentamiento: las guerras duran años, y en el curso de un combate que puede ser muy largo, nos podemos encontrar ante enfrentamientos locales, épocas de Jihad e incluso conflictos mundiales o "globalizados", como los llamaríamos hoy en día.

En medio de esta discusión teórica, poco se ha hablado del nuevo mapa mundial, de las nuevas alianzas, de las consecuencias geopolíticas, algunas de las cuales ya se han comenzado a perfilar.

El mundo "occidental"

América Latina y Canadá, Europa y Australia reaccionaron en forma inmediata ante los acontecimientos del 11 de septiembre. Por convicción, y también en algunos casos por un claro interés nacional, todo el "mundo occidental" apoyó en forma irrestricta a los Estados Unidos.

En América Latina, cabe señalar que fue Brasil, país que se ha enfrentado con frecuencia a los Estados Unidos en materia comercial, quien tomó la iniciativa de convocar al TIAR. Colombia ha aprovechado la oportunidad para recordar el carácter terrorista y ligado al narcotráfico del conflicto que ellos enfrentan, y Cuba ofreció facilitar operaciones que partieran de la base de Guantánamo. En el curso de una manifestación gigantesca en contra del terrorismo, unieron el caso de las Torres Gemelas en Nueva York con la tragedia del avión destrui-

do hace dos décadas por opositores al régimen de Castro. Preferimos no tocar el caso de la errática política exterior venezolana, que ha sido ampliamente comentado en la prensa nacional, pero sí señalaremos el aislamiento mundial que puede ser el resultado de la carencia de una franca definición ante el terrorismo.

La OTAN, por primera vez desde su creación, consideró el ataque a Nueva York como un ataque al conjunto de los países miembros, e inmediatamente Gran Bretaña -con un gobierno de ideología distinta a la imperante en la Casa Blanca- ha apoyado a Washington diplomática y militarmente. Una vez más, Londres demuestra ser el aliado más cercano y confiable de los Estados Unidos. Pero sorprendentemente, el primer Presidente en llegar a Washington para manifestar apoyo fue el francés Chirac, tradicionalmente distante de la política internacional anglosajona. París ha experimentado en el pasado el terror del fundamentalismo islámico y quiso inmediatamente demostrar su apoyo ante esa amenaza internacional; incluso ahora, se preparan para mandar tropas a la campaña de Afganistán. España tiene una política cercana al mundo árabe, pero se ha visto agobiada por el terrorismo interno de ETA y esperan que, de esta lucha mundial en contra del terror, salgan también claras condenas internacionales en contra de la violencia criminal en el país vasco. Vale la pena señalar el hecho de que el IRA en Irlanda del Norte haya aceptado "entregar las armas" está indudablemente ligado a la seguridad de que, de ahora en adelante, encontrarán poco apoyo entre los irlandeses americanos. El Canciller de Alemania obtuvo un voto de confianza para que, por primera vez desde la segunda Guerra Mundial, tropas de su país participen en una guerra (habían ya asistido en operaciones de paz en los Balcanes).

Vamos a añadir a Rusia a esta lista de "países occidentales", porque el gobierno de Vladimir Putin ha aprovechado en forma magistral los acontecimientos para acercarse a la OTAN (incluso se habla de una posible incorporación de Moscú a la Organización), posicionarse como potencia petrolera y seguro proveedor de combustibles para Europa, y por último, para obtener el visto bueno de Occidente en su lucha en contra de los Chechenos. Rusia es el país que tiene mejor inteligencia militar en Asia Central, e indudablemente los Estados Unidos aprecian y valoran la ayuda que están prestando en la guerra de Afganistán.

Medio Oriente y Asia

Obviamente la zona más directamente afectada por los acontecimientos del 11 de septiembre ha sido el Medio Oriente. La mayor parte de los terroristas involucrados, incluyendo a Bin Laden, son sauditas y esto ha servido para que salgan a la luz pública muchos nexos entre las monarquías del Golfo y el financiamiento al terrorismo islámico. Algunos gobernantes locales pagan una "vacuna" para mantenerse en el poder y otros -a través de organizaciones caritativas- estaban contribuyendo a la causa terrorista. La investigación de los nexos financieros de Al Qaida puede dar resultados sorprendentes y los monarcas del Golfo se encuentran ante el difícil dilema de unirse a los Estados Unidos en forma incondicional o tratar de mantener una actitud "discreta" para no provocar la ira de sus propios fundamentalistas. En todo caso, ya no existe la absoluta confianza prevaleciente entre Washington y Ryhad durante varias décadas. En cambio Irán, que vive un proceso de prudente apertura, y que además ha sido enemigo tradicional de los Talibán desde que estos llega-



ron al poder, ha iniciado un interesante acercamiento con los occidentales. El alcalde de Teherán envió condolencias personales a Giuliani, el gobierno ha ofrecido su territorio para misiones humanitarias de rescate de soldados heridos, e incluso se han producido manifestaciones en Teherán de solidaridad con los Estados Unidos. Ante las dudas e inestabilidad de la monarquía saudita, Irán se vuelve a posicionar como un posible aliado en esa convulsionada zona.

El centro petrolero mundial quizá termine desplazándose hacia Asia Central porque Irán está aumentando considerablemente su capacidad de producción y las antiguas Repúblicas

Soviéticas de Asia Central esperan. como consecuencia de su colaboración en la campaña en contra de los Talibán, una fuerte inversión por parte de las compañías petroleras internacionales. Afganistán mismo puede convertirse en un eje importante de la ruta petrolera, si se logra un gobierno unitario v neutralizar los efectos de una posible guerrilla fundamentalista. No podemos dejar de mencionar en este breve recorrido por el mundo después del 11 de septiembre, los posibles efectos sobre el conflicto árabe-israelí: Washington ha percibido que parte de su impopularidad en el mundo musulmán se debe a la falta de soluciones en el caso Palestino.

Es obvio que se buscará una solución y el Presidente Bush anunció en la ONU la necesidad de establecer un Estado Palestino, que pueda convivir en paz con Israel. China es otro caso interesante pues se ha cuadrado con la Coalición debido a sus temores ante el terrorismo de tipo religioso en sus fronteras, mientras que países como Indonesia y Filipinas viven situaciones difíciles debido a la simpatía de parte de su población por los movimientos radicales islamistas. El mundo entero se define y busca nuevas alianzas ante una guerra que no sabemos cuanto va a durar.

MARUJA TARRE INTERNACIONALISTA



FUNDACIÓN

ESCUELA DE GERENCIA SOCIAL

MINISTERIO DE PLANIFICACIÓN Y DESARROLLO

La Fundación Escuela de Gerencia Social invita a participar en el Programa:

DESARROLLO GERENCIAL

Oferta formativa dirigida a fortalecer el quehacer específico de los equipos técnicos y gerenciales responsables de la ejecución de programas y proyectos sociales, del sector público y no gubernamental.

CONTENIDO PROGRAMÁTICO

- 1.- Aspectos contextuales para el ejercicio de la Función Pública:
 - Estado, Sociedad, Política Social y Desarrollo.
 - Ética, Gerencia Social y Función Pública.
- 2.- Metodologías y herramientas para la intervención social:
 - Planificación y Administración Financiera en el Sector Público.
 - Información Social.
 - Formulación y Evaluación de Proyectos Sociales.
 - Participación y Control Ciudadano de la Gestión Social del Estado.
 - Análisis y Fortalecimiento Organizacional.
 - Desarrollo de Habilidades Gerenciales.

DURACIÓN: Entre febrero y septiembre de 2002.

168 horas académicas, 6 horas semanales (una mañana o tarde a la semana).

INVERSIÓN: Matrícula por participante Bs. 720.000. Incluye certificado como Curso de Formación Continua acreditado por la Universidad Católica Andrés Bello, UCAB; material de apoyo y refrigerio.

POSTULACIÓN Y REQUISITOS: Solicitar la planilla de postulación en la Dirección de Docencia y remitirla con fotocopia de la cédula de identidad y del título profesional. Limite de recepción: 18 de enero de 2002.

Para mayor información comunicarse con:

Lic. Gladys Y. Quintero gladysyq@gerenciasocial.org.ve; o Lic. Ana María Pereira.

Fundación Escuela de Gerencia Social, Av. Alfredo Jahn con 5ta Transversal, Quinta FEGS, Los Palos Grandes. Teléfonos: 286-2831 / 3205 / 2551 / 3074 Fax: 286-1833 e-mail: infofegs@gerenciasocial.org.ve